

А.П. Деревянко

**Верхний палеолит в Африке и Евразии  
и формирование человека  
современного анатомического типа**



A.P. Derevianko

**The Upper Paleolithic in Africa and Eurasia  
and the Origin  
of Anatomically Modern Humans**

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК  
СИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ  
ИНСТИТУТ АРХЕОЛОГИИ И ЭТНОГРАФИИ

А.П. ДЕРЕВЯНКО

**ВЕРХНИЙ ПАЛЕОЛИТ В АФРИКЕ И ЕВРАЗИИ  
И ФОРМИРОВАНИЕ ЧЕЛОВЕКА  
СОВРЕМЕННОГО АНАТОМИЧЕСКОГО ТИПА**

*Международный симпозиум  
«Особенности перехода к верхнему палеолиту в Евразии:  
культурная динамика и развитие рода *Homo*»  
(Денисова пещера, Алтай, 4–10 июля 2011 г.)*

Ответственный редактор  
доктор исторических наук *M.B. Шуньков*

НОВОСИБИРСК  
Издательство Института археологии и этнографии СО РАН  
2011

УДК 903  
ББК Т4(0)22  
Д361

Р е ц е н з е н т ы

член-корреспондент РАН *Х.А. Амирханов*  
доктор исторических наук *С.В. Маркин*  
доктор исторических наук *Г.И. Медведев*

Утверждено к печати  
Ученым советом Института археологии и этнографии СО РАН

*Работа выполнена в рамках ФЦП «Научные и научно-педагогические кадры инновационной России» (госконтракт № 02.740.11.0353)*

**Деревянко, А.П.**

Д361     Верхний палеолит в Африке и Евразии и формирование человека современного анатомического типа / А.П. Деревянко; Рос. акад. наук, Сиб. отд-ние, Ин-т археологии и этнографии. – Новосибирск: Изд-во ИАЭТ СО РАН, 2011. – 560 с.

ISBN 978-5-7803-0207-0

В монографии рассмотрены ключевые проблемы перехода от среднего к верхнему палеолиту на территории Евразии и Африки. Представлены результаты новейших исследований археологов, антропологов и палеогенетиков по вопросам становления верхнего палеолита и формирования человека современного физического типа. Даны оценка основным научным концепциям развития человечества. Определены культурные и хронологические характеристики комплексов ранней стадии верхнего палеолита с Ближнего Востока, из Центральной, Северной и Восточной Азии, а также с Африканского континента. Наиболее подробно проанализированы материалы, полученные в последние годы на юге Сибири, в Горном Алтае. Они позволили по-новому взглянуть на культурную динамику и процесс развития рода *Homo* на рубеже среднего и верхнего палеолита в Северной Евразии.

Книга предназначена для специалистов по древнейшей истории человечества.

УДК 903  
ББК Т4(0)22

**Derevianko, A.P.**

The Upper Paleolithic in Africa and Eurasia and the Origin of Anatomically Modern Humans. A.P. Derevianko, Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences, Institute of Archaeology and Ethnography. Novosibirsk: Institute of Archaeology and Ethnography SB RAS Press. 560 p.

ISBN 978-5-7803-0207-0

The monograph explores key issues involved in the emergence of the Upper Paleolithic in Africa and Eurasia. New archaeological, skeletal, and genetic findings relevant to the origins of anatomically modern humans are discussed, and principal theories are evaluated. Cultural aspects of the Early to Upper Paleolithic transition in the Near East, in Central, North, and East Asia are assessed in chronological context. Special attention is paid to the results of recent excavations in Southern Siberia, particularly in Gorny Altai. These studies provide grounds for a revision of views concerning the cultural and biological evolution of the genus *Homo* in Eurasia at the Middle to Upper Paleolithic boundary.

The book is destined for specialists in the early history of mankind.

ISBN 978-5-7803-0207-0

© Деревянко А.П., 2011  
© ИАЭТ СО РАН, 2011

## ОГЛАВЛЕНИЕ

ВВЕДЕНИЕ .....	5
Глава 1. СЦЕНАРИЙ ПЕРВЫЙ: ПЕРЕХОД ОТ СРЕДНЕГО К ВЕРХНЕМУ ПАЛЕОЛИТУ НА ТЕРРИТОРИИ ЮЖНОЙ СИБИРИ. ....	13
Глава 2. СЦЕНАРИЙ ПЕРВЫЙ: ПЕРЕХОД ОТ СРЕДНЕГО ПАЛЕОЛИТА В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ И НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ .....	50
Глава 3. СЦЕНАРИЙ ВТОРОЙ: ПЕРЕХОД ОТ СРЕДНЕГО К ВЕРХНЕМУ ПАЛЕОЛИТУ В МАТЕРИКОВОЙ ЧАСТИ ВОСТОЧНОЙ АЗИИ.....	101
Глава 4. СЦЕНАРИЙ ТРЕТЬИЙ: ПЕРЕХОД ОТ СРЕДНЕГО К ВЕРХНЕМУ ПАЛЕОЛИТУ В АФРИКЕ .....	135
Глава 5. ПРОБЛЕМА СТАНОВЛЕНИЯ ЧЕЛОВЕКА СОВРЕМЕННОГО АНАТОМИЧЕСКОГО ВИДА В АФРИКЕ И ЕВРАЗИИ .....	173
Глава 6. ПОЯВЛЕНИЕ ПОВЕДЕНИЯ, ХАРАКТЕРИЗУЮЩЕГО ЧЕЛОВЕКА СОВРЕМЕННОГО АНАТОМИЧЕСКОГО ТИПА, В АФРИКЕ И ЕВРАЗИИ .....	212
Глава 7. МОГЛА ЛИ АФРИКАНСКАЯ ЕВА ЛЮБОВАТЬСЯ ТИХООКЕАНСКИМИ РАССВЕТАМИ?.....	228
ЗАКЛЮЧЕНИЕ .....	244
СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ .....	254
СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ.....	280
ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ .....	281
УКАЗАТЕЛЬ ПАМЯТНИКОВ .....	290
 INTRODUCTION .....	293
Chapter 1. SCENARIO 1: THE MIDDLE TO UPPER PALEOLITHIC TRANSITION IN SOUTHERN SIBERIA .....	299
Chapter 2. SCENARIO 1: THE MIDDLE TO UPPER PALEOLITHIC TRANSITION IN CENTRAL ASIA AND THE NEAR EAST .....	333
Chapter 3. SCENARIO 2: THE MIDDLE TO UPPER PALEOLITHIC TRANSITION IN CONTINENTAL EAST ASIA.....	381

Chapter 4. SCENARIO 3: THE MIDDLE TO UPPER PALEOLITHIC TRANSITION IN AFRICA .....	413
Chapter 5. THE ORIGIN OF ANATOMICALLY MODERN HUMANS IN AFRICA AND EURASIA.....	447
Chapter 6. THE EMERGENCE OF MODERN HUMAN BEHAVIOR IN AFRICA AND EURASIA.....	480
Chapter 7. COULD AFRICAN EVE HAVE ADMIRED THE PACIFIC SUNRISE? .....	495
CONCLUSIONS.....	507
REFERENCES.....	515
ABBREVIATIONS.....	546
INDEX OF NAMES .....	547
INDEX OF SITES .....	555